



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL  
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

# Síntesis Informativa

11 DE JUNIO DE 2020

## POLÍTICA ELECTORAL

### INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES

#### - LOCALES

##### LA CRÓNICA.

##### **“RINDEN HOMENAJE PÓSTUMO A CLEMENTE CUSTODIO RAMOS”**

Integrantes del Instituto Estatal Electoral (IEE), representantes de Partidos Políticos y organismos electorales a nivel local y nacional, rindieron ayer homenaje al consejero presidente Clemente Custodio Ramos Mendoza, fallecido el pasado 31 de mayo.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Rinden-homenaje-postumo-a-Clemente-Custodio-Ramos-20200611-0003.html>

##### EL SOL DE TIJUANA.

##### **“HONRA IEEBC MEMORIA DE CLEMENTE RAMOS MENDOZA”**

Mexicali. –Con profundo respeto y los sentimientos a flor de piel, este día el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), personal técnico, familiares, amigos y representantes de partidos políticos, honraron la memoria de quien fuera el Consejero Presidente del IEEBC, Clemente Custodio Ramos Mendoza, en el periodo de octubre de 2017 a mayo de 2020.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/honra-ieebc-memoria-de-clemente-ramos-mendoza-5348772.html>

#### - NACIONALES

##### EL HERALDO.

##### **“TEPJF CONFIRMA INCONSISTENCIAS EN REGISTRO DE FUERZA SOCIAL POR MÉXICO”**

Por mayoría de votos, el pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó el oficio mediante el cual la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE), validó las inconsistencias detectadas en la revisión de registros de afiliados, en el proceso de registro como partido político nacional de la asociación Fuerza Social por México.

<https://heraldodemexico.com.mx/pais/tepjf-confirma-inconsistencias-en-registro-de-fuerza-social-por-mexico-ine-partido-politico/>

#### **EL UNIVERSAL.**

##### **“MUÑOZ LEDO URGE RETOMAR DESIGNACIÓN DE CONSEJEROS DEL INE”**

Muñoz Ledo dijo que se puede desahogar las entrevistas con los aspirantes de manera remota a partir del 1 de julio y en periodo extraordinario designar a las cuatros consejeras y consejeros del INE

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/munoz-ledo-urge-retomar-designacion-consejeros-del-ine>

### **GENERALES POLÍTICA ELECTORAL**

#### **- LOCALES**

#### **UNIRADIO INFORMA.**

##### **“VIOLENTA MORENA DERECHOS CIUDADANOS CON REFORMAS A LA CONSTITUCIÓN BC”**

MEXICALI.- El Partido Acción Nacional se manifestó en desacuerdo con la propuesta de Morena en el Congreso, que busca modificar la Constitución de Baja California para que el periodo de Gobierno del Gobernador que se elegirá en el 2021 sea por tres años, así lo expresó el Presidente en Mexicali Jesús Antonio López Merino en rueda de prensa acompañado de la Senadora Gina Cruz, la Diputada local Eva María Vásquez y el Regidor Héctor Ibarra.

<https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/603642/violenta-morena-derechos-ciudadanos-con-reformas-a-la-constitucion-bc.html>

### **TEMA “3 AÑOS PRÓXIMA GUBERNATURA”**

#### **LA JORNADA BC.**

## **“RETIRA MORENA INICIATIVA DE REFORMA PARA REDUCIR PRÓXIMO GOBIERNO A 3 AÑOS”**

Mexicali, 10 de junio.- De último momento, el Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso de Baja California solicitó retirar el dictamen 47 del orden del día que consiste en disminuir a tres años el periodo del gobernador que sustituirá en 2021 a Jaime Bonilla.

<https://jornadabc.mx/tijuana/10-06-2020/retira-morena-iniciativa-de-reforma-para-reducir-proximo-gobierno-3-anos>

### **AFN TIJUANA.**

#### **“POSPUESTA LA DISCUSIÓN SOBRE GUBERNATURA”: MOLINA**

.El Legislador Juan Manuel Molina, aclaró que no solicitó retirar el Dictamen 47 de la Orden del Día de la sesión del Congreso de Baja California, e indicó que pidió posponer el tema al final de la actividad legislativa.

[http://www.afntijuana.info/informacion\\_general/107367\\_pospuesta\\_la\\_discusion\\_sobre\\_gubernatura\\_molina](http://www.afntijuana.info/informacion_general/107367_pospuesta_la_discusion_sobre_gubernatura_molina)

## **GOBERNADOR / GOBIERNO ESTATAL**

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“KIKO VA A PAGAR”, ASEGURA JAIME BONILLA**

El Gobernador Jaime Bonilla Valdez aseguró que su antecesor, Francisco Vega de Lamadrid va a pagar por todo lo que se robó de la administración pública, por lo que está demandado y se le busca

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/kiko-va-a-pagar-asegura-jaime-bonilla-5346955.html>

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“REMUEVEN A CUATRO POR ‘MOCHES’ EN COEPRIS”**

Por comprobarse su participación en actos de corrupción, cuatro inspectores de la Comisión Estatal de Protección Contra Riesgos Sanitarios (Coepris) en Mexicali fueron removidos.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/remueven-a-cuatro-por-moches-en-coepris-5348858.html>

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“CAPACITAN A MICROEMPRESARIOS SOBRE PRÁCTICAS DE HIGIENE EN PRODUCTOS FRESCOS”**

La Secretaría del Campo y Seguridad Alimentaria (SCSA), a través de la Dirección de Desarrollo Empresarial del Campo y en coordinación con la Comisión Estatal de Protección Contra Riesgos Sanitarios de la Secretaría de Salud, capacitó a microempresarios en cuanto al control sanitario de frutas y hortalizas frescas y/o mínimamente procesados.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/capacitan-a-microempresarios-sobre-practicas-de-higiene-en-productos-frescos-5347922.html>

## **AYUNTAMIENTOS**

### **- TIJUANA**

#### **EL SOL DE TIJUANA.**

##### **“GONZÁLEZ SE COMPROMETE CON AFECTADOS POR INCENDIO”**

Tijuana.- El presidente municipal de Tijuana, Arturo González Cruz, se comprometió a apoyar con labores de limpieza tras visitar a residentes que fueron afectados por los incendios del martes 9 de junio en Infonavit Torres del Lago, de la delegación Cerro Colorado, Lo anterior se informó mediante un comunicado de prensa.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/gonzalez-se-compromete-con-afectados-por-incendio-5349454.html>

### **- ENSENADA**

#### **EL VIGÍA.**

##### **“SIGUE EL ALCALDE SIN CONVOCAR SESIÓN PARA RECHAZAR REFORMA”**

A dos días de que venza el plazo para que el Cabildo de Ensenada se pronuncie sobre la reforma que permitiría a un funcionario ser al mismo tiempo candidato, no se ha convocado a sesión y de no hacerlo se dará como aceptada dicha modificación constitucional

<https://www.elvigia.net/general/2020/6/11/sigue-el-alcalde-sin-convocar-sesion-para-rechazar-reforma-349551.html>

### **- ROSARITO**

#### **FRONTERA.**

##### **“ALCALDESA DE ROSARITO RESPONDE A CRÍTICAS POR NO USAR CUBRE BOCAS”**

Rosarito, BC.-“La inmunidad del rebaño” dice la alcaldesa de Rosarito Araceli Brown, es lo que la protege de contraer el virus del Covid- 19, por eso a decir de ella, no utilizó cubre bocas durante un evento en el que incluso aparece abrazada con el gobernador Jaime Bonilla.

<https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Alcaldesa-de-Rosarito-responde-a-criticas-por-no-usar-cubre-bocas-20200610-0021.html>

## CONGRESO

### LA CRÓNICA.

#### “RECORTA” CONGRESO A DIPTUADOS DE LISTA

Los legisladores del Congreso del Estado decidieron ayer con 19 votos a favor, 2 en contra y 3 abstenciones, acabar con los diputados de lista en Baja California.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Recorta-Congreso-a-diputados-de-lista-20200610-0022.html>

### ZETA.

#### “CONGRESO DE BC ELIMINA DIPUTADOS DE LISTA”

La XXIII Legislatura de Baja California eliminó las diputaciones de lista en sesión celebrada este miércoles 10 de junio. La iniciativa para prescindir de estos espacios destinados a candidatos que no participan en contienda, se aprobó con 19 votos a favor, 2 en contra y 3 abstenciones.

<https://zetatijuana.com/2020/06/congreso-de-bc-elimina-diputados-de-lista/>

### LA CRÓNICA.

#### “ES JESÚS GARCÍA CASTRO NUEVO AUDITOR SUPERIOR DE BC”

MEXICALI, B.C.- De manera unánime, diputados del Congreso del Estado, votó a favor de Jesús García Castro, como nuevo Auditor superior del Estado.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Es-Jesus-Garcia-Castro-nuevo-Auditor-Superior-de-BC-20200610-0019.html>

### LA JORNADA BC.

#### “EX LÍDER DE CNOP ES NUEVO TITULAR DE LA AUDITORÍA SUPERIOR DEL ESTADO”

Tijuana, 10 de junio.- El exlíder estatal de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) Jesús García Castro fue electo por mayoría del Congreso -con 23 votos a favor y una abstención- como auditor superior del Estado para el periodo 2020- 2027.

<https://jornadabc.mx/tijuana/10-06-2020/ex-lider-de-la-cnop-es-nuevo-titular-de-la-auditoria-superior-del-estado>

## SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS

### - TIJUANA

#### EL SOL DE TIJUANA.

##### **“EL VIERNES REABREN RESTAURANTES”: CANIRAC**

Tijuana.- Luego de casi tres meses de permanecer cerrados o con solo servicio para llevar, aquellos restaurantes que cumplan con el protocolo de sanidad “Mesa Segura” podrán reabrir sus comedores, y siempre que se mantenga la sana distancia en mesas de no más de 10 personas.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/el-viernes-reabren-restaurantes-canirac-5349445.html>

## SALUD.

#### FRONTERA.

##### **“AUMENTAN 43% LAS MUERTES POR COVID-19 EN BC”**

Tijuana, BC.- En el transcurso de una semana las muertes de los pacientes Covid-19 aumentaron 43% en Baja California, al pasar de 937 a mil 337.

<https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Aumentan-43-las-muertes-por-Covid-19-en-BC-20200610-0016.html>

#### LA VOZ DE LA FRONTERA.

##### **“MANTIENE ASCENSO PANDEMIA EN BC; MEXICALI IMPARABLE”**

Baja California tiene indicadores para permanecer en rojo, por lo que a partir de la siguiente semana la Secretaría de Salud estatal mantendrá todas las restricciones de la Jornada Nacional de Sana Distancia.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/mantiene-ascenso-pandemia-en-bc-mexicali-imparable-5348809.html>

### - MEXICALI

## **LA CRÓNICA.**

### **“DONAN EQUIPO PARA HOSPITAL MÓVIL DE UABC”**

Debido al incremento de casos Covid-19 que se tuvo durante las últimas semanas en la ciudad, fue que la asociación Apoyemos a Mexicali, se dio a la tarea de gestionar apoyo económico de más empresas y ciudadanos con el fin de canalizar los insumos necesarios para la correcta hospitalización e intubación de los pacientes de las diversas unidades.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Donan-equipo-para-hospital-movil-de-UABC-20200611-0005.html>

## **- TIJUANA**

## **FRONTERA.**

### **“CORONAVIRUS EN TIJUANA VA EN DESCENSO”: LÓPEZ GATELL**

El Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, aseguró que el número de casos confirmados por Covid-19 en Tijuana va en descenso.

<https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Coronavirus-en-Tijuana-va-en-descenso-Lopez-Gatell-20200610-0045.html>

## **SEGURIDAD PÚBLICA.**

## **LA CRÓNICA.**

### **“EN UN DÍA BC MULTIPLICÓ LAS HECTÁREAS QUEMADAS EN TODO EL AÑO”**

Más de 950 hectáreas se han quemado en Baja California, derivado de los incendios forestales en los diversos municipios, según el reporte preliminar de Protección Civil Estatal.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/En-un-dia-BC-multiplico-las-hectareas-quemadas-en-todo-el-ano-20200610-0007.html>

## **DERECHOS HUMANOS.**

## **LA JORNADA BC.**

### **“HUBO EXCESO DE FUERZA EN DETENCIÓN DE YAHIR LÓPEZ”: CEDH BC**

Tijuana, 10 de junio.- La Comisión Estatal de Derechos Humanos de Baja California (CEDH BC) informó que en lo que va del 2020 se han registrado 175 quejas con relación al proceder de agentes de seguridad pública municipal; así mismo anunció que ya cuenta con los elementos suficientes para concluir la investigación sobre la muerte de Yahir López a manos de la policía municipal de Tijuana.

<https://jornadabc.mx/tijuana/10-06-2020/hubo-exceso-de-fuerza-en-detencion-de-yahir-lopez-cedh-bc>

## **NACIONALES – BINACIONALES / INTERNACIONALES.**

### **ZETA.**

#### **“MONREAL PROPONE DESAPARECER LA CRE, EL IFT Y LA COFECE, UNIFICÁNDOLOS EN EL INMECOB”**

El coordinador del grupo legislativo de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, presentó una iniciativa de reforma a los artículos 27 y 28 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, para crear el Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar (INMECOB), órgano constitucional autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio propio.

<https://zetatijuana.com/2020/06/monreal-propone-desaparecer-la-cre-el-ift-y-la-cofece-unificandolos-en-el-inmecob/>

## **COLUMNAS**

### **AFN POLÍTICO.**

#### **“TITUBEOS EN EL TEMA DE LA GUBERNATURA”**

- KIKO ‘ANDA A SALTO DE MATA’, ASEGURA GOBERNADOR

TIJUANA BC 10 DE JUNIO DE 2020 (AFN).- 18:00 horas.- Esta columna, cuyo avance presentamos a ustedes al filo de las once de la mañana de hoy, ya ha tenido varios cambios por el titubeo mostrado por el diputado local Juan Manuel Molina, quien primero solicitó "bajar" el tema de la reducción del periodo de la gubernatura para 2021, y luego dio marcha atrás, asegurando que solo solicitó "posponerla", para analizarla como último punto.

La realidad es que, este tema no será discutido este miércoles, según dijo el reportero del barrio, aunque bien podría reprogramarse para más adelante, durante esta misma semana, muy probablemente, el viernes.

[http://www.afntijuana.info/afn\\_politico/107352\\_afn\\_politico\\_titubeos\\_en\\_el\\_tema\\_de\\_la\\_gubernatura](http://www.afntijuana.info/afn_politico/107352_afn_politico_titubeos_en_el_tema_de_la_gubernatura)

## **EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA.**

DESORDEN LEGISLATIVO... AHORA VERDES... DEDO EN EL RENGLÓN...

Todo estaba listo para que el dictamen 47 de la Comisión de Gobernación, Legislación y Puntos Constitucionales, que dirige el diputado infectado con Covid-19, JUAN MANUEL MOLINA GARCÍA, presentara en la sesión virtual -no presencial del congreso-, el dictamen número 47 que ha causado tanta controversia y que le han dado a llamar, “Ley Bonilla II”, que en lugar de aumentar la gestión del mandatario, disminuye la del sucesor del actual en 3 años, y que persigue el noble propósito de empatar las elecciones locales a gobernador, con la de presidente de la República, porque según su inicialista, MONTSERRAT CABALLERO RAMÍREZ, todo será mejor... solo que los otros 14 estados que tendrán elección a gobernador el próximo años, no lo ven así. Pero de último segundo, el legislador sacó del orden del día dicho dictamen, debido a que le iban a dar otra revisada, por lo que se dejó para después. Y podríamos pensar que el legislador habría entrado en razón, debido a las repetidas advertencias que de aprobarse, podría costarle el cargo y posiblemente la libertad, por no acatar la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que le dio palo a la Ley Bonilla original, por considerarla un fraude a la Constitución y que además, estableció el periodo para el próximo gobernador, que será del 1 de noviembre del 2021, al 31 de agosto del 2027, y no del 2024 como se propone en el dictamen. Ya lo había advertido la diputada ROSINA DEL VILLAR CASAS el pasado viernes, cuando en comisión de abstuvo de votar, porque algo no le cuadraba, por lo que propuso consultar a las autoridades en materia electoral sobre el tema. ¿Será por eso que sus correligionarios le dieron la espalda ayer en la sesión cuando propuso que las candidaturas tuvieran equidad de género? Y es que el dictamen que sí se vio, fue el número 46, una iniciativa de MOLINA GARCÍA para eliminar a los diputados locales de lista, ya que considera que solo deben ocupar curules los que anduvieron en la calle solicitando el voto. Sin embargo, a ROSINA se le ocurrió presentar una adenda en la que las diputaciones de representación proporcional, se dieran con criterio de género, pero fue rechazada por 15 votos en contra, 2 a favor, incluyendo el voto de ella misma, y 4 abstenciones. Pero después, MOLINA GARCÍA, dijo que nunca había dicho que sacaba el dictamen 47 del orden del día, solo que debían decidir si se presentaba más tarde o al final de la sesión.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-5349108.html>

## **RADIADOR / RADAR BC.**

### **“UN POCO DE HISTORIA”**

Xicoténcatl Leyva Mortera fue el último gobernador emanado del Partido Revolucionario Institucional en ganar una elección, no pudo terminar el sexenio debido a las fuertes críticas de corrupción y narcotráfico que rodeaban su gobierno, fue precisamente en su periodo cuando el cártel Arellano Félix tomó fuerza debido la corrupción dentro de las corporaciones policiacas.

<http://www.radarbc.com/index.php?mod=1&op=2&ver=14447&fil=3>